
Sollte eszum700.000
EinwohnerInnen−Staat

kommen, wird dasProblem
der Wohnungsnot noch
massiver werden. Eine
Bürgerinitiative will den

politisch Verantwortlichen
Druck machen.

(ik)− WohnrauminLuxemburg
zufinden, ist eineteure, langwie-
rige Geschichte. Das weißjedeR,
der oder die sich schon einmal
auf die Suche nach einem be-
zahlbaren Dach über den Kopf
gemacht hat. Kaum eine Woh-
nung in der Hauptstadt unter
35.000 LUF, Nebenkosten müs-
sen noch extra gerechnet wer-
den. Dieletzte offizielle Statistik
zum Wohnraumproblemist fast
zehn Jahre alt. Schon damals
konstatiertendieExperteneinen
Mangel von 20.000 bis 30.000
Wohnungen. "Die Zahlen sind
längst überholt", sagt Constant
Kiffer. Wie viel Wohnraumaktu-
ell fehlt, in welcher Preislage
und in welchen Regionen des
Landes, und inwieweit Wohn-
raumleer steht, kann der Regie-
rungsberater aus dem Woh-
nungsministerium nicht sagen −
das Ministerium verfügt über
keine regel mäßig aktualisierte
Datenbank. Und die Zahlen, die
vom Statec zum Beispiel zur
Baulandpreisentwicklung erho-
ben werden, sind laut ExpertIn-
nen ohnhin"eher zuniedrig" an-
gesetzt. Angesichts der Preise
auf demWohnungsmarkt sowohl
für Miet− als auchfür Eigentums-
wohnungen ist klar: Es besteht
erheblicher Handlungsbedarf.
"Wir wollen die wohnungspo-

litische Debatte neu ankurbeln"
und den "politischen Verant-
wortlichen Druck machen", sagt

EtienneSchneider, Präsident der
neuen Initiative "Biergerinitiativ
fir bezuelbare Wunnraum". Da-
mit sichin puncto Wohnungspo-
litik endlich etwas bewegt, hat
die am9. November gegründete
Interessensgemeinschaft einen
wohnungs(bau)politischen

Neun−Punkte−Katalog zusam-
mengestellt. Darin fordert die
Initiative unter anderem, ver-
schiedene Prämien und Subven-
tionen zum Bau von Eigenhei-
men zu erhöhen und Bewerbe-
rInnen großzügigere Kriterien
bei m Erhalt zu gewähren. Die
Subventionensindeinkommens-
abhängig gestaffelt. Verdient ein
Haushalt jedoch mehr als 1,3
Millionen LUF ist eine Bewer-
bung von vornherein ausge-
schlossen. "Es gibt aber i mmer
mehr Menschen, die zwar über
dieser Grenze liegen und sich
trotzdemkein Eigenhei mleisten
können", ist Schneider über-
zeugt. Dazu gehörten insbeson-
dere junge Familien, StudentIn-
nenund Niedrigverdiener.

Staat soll stärker
eingreifen
Auch mit der bisherigen Pra-

xis staatlicher Garantien ist die
Bürgerinitiative unzufrieden. Sie
verlangt, dass der Staat Bürg-
schaftenfür denFall überni mmt,
in demkeine Elternoder Banken
bürgenkönnenbeziehungsweise
wollen. "Bis zu 100 Prozent" soll
der Staat übernehmen, so Etien-
ne Schneider. Zur Zeit müssen
BauherrInnen von Eigenhäusern
einViertel dergesamtenBaukos-
ten oder aber eine Bürgschaft
vorweisen können, bevor sie
überhaupt einen Spatenstich
machendürfen.
Staatliche Garantien sollen

sich aber nach Vorstellung der
Bürgerinitiative nicht nur auf zu-

WOHNUNGSMARKT

Wohnraummuss
bezahlbar werden

Westtangente− eine Totgeburt
Gerade hat Bautenministeri n Erna Hennicot−Schoepges
feierlich die Eröffnung der Nordstraße begangen undan-
gekündi gt, sich als nächstes voll demBau der Westtan-
gente zu widmen, daregt sich auch schon − bekannter −
Protest. Die Bürgeri nitiativen aus Mamer und Kehlen
kritisieren i n ei ner Pressemitteil ung die gegenwärti ge
Verkehrspolitik der Regierung. Anders als von der Bau-
tenministeri n behauptet, stelle die Nordstraße mitnich-
ten "ei ne Verbi ndung des Nordens mit der Hauptstadt"
dar. Laut I nitiativen genüge bereits ei n "kurzer Blick auf
die Karte", um zu erkennen, dass es sich bei besagter
Straße umeine"Europastraße" handele. Diesereicht von
Mersch aus"i n direkter Li nie" über Ettel brück, Hosi ngen
etc. und fi ndet schließlich Anschl uss an das Autobahn-
netz des Großraums Liège−Maastricht−Aachen−Köln. Vor
diesem Hi ntergrund und i m Hinblick auf den steti g
wachsenden Schwerverkehr glauben dieI nitiativen nicht
daran, dass die Nordstraße das bestehende Verkehrs-
problem wird lösen können. Und auch die geplante
Westtangente, der als ei ner Nordwest−"Umgehungs-
straße" ei ne besondere Bedeutung zukommt, wird den
wachsenden Strom von Auto− und LKW−FahrerI nnen
nicht bewälti gen können. Wegen der von vornherei n
"falsch geplanten Straßenpolitik" sei die Westtangente
schon jetzt" ei ne Totgeburt".

Hebammen: Schwergeburt
Seit 1995 besteht mit der Reformdes Gesetzes über die
medizi nische Begleitung von Schwangerschaft und Ge-
burt endlich die Möglichkeit, dass werdende Mütter die
Kosten der Konsultati onen von Hebammen von der
Krankenkasse zurückerstattet bekommen. Allerdi ngs
nur theoretisch, denn die i m Gesetz vorgesehenen
Ausführungsbesti mmungen fehlen weiterhi n. Und dies,
obwohl schon drei aufei nander fol gende Gesundheits-
mi nister i hre Handl ungsbereitschaft i n dieser Materie
bekundeten. Die Motion der Grünen, die der Regierung
ans Herzlegte, den Worten schnellstens Taten folgen zu
lassen, wurde am Mittwoch zwar ei nsti mmig vomParla-
ment abgesegnet. Allerdi ngs wies Gesundheitsmi nister
Wagner (DP) darauf hi n, dass "schnellstens" relativ zu
verstehenist. Sei ne Experten haben nämlich nach sechs
Jahren herausgefunden, dass das bisheri ge Gesetzei ner
Überarbeitung bedarf. Grund hierfür: Die Formulierung
sei juristisch noch nicht hieb− und stichfest. Damit wird
die wichti ge Arbeit der Hebammen also voraussichtlich
noch weitere Jahre aus dem Geldbeutel der werdenden
Mütter fi nanziert werden.

Régularisation en question
La "Plate−forme pour la régularisati on" (ASTI, Caritas,
CLAE, OGB−L, Sesopi) s'i nquiète du fait qu' apparem-
ment, "les autorités compétentes préfèrent procéder à
des évaluations unilatérales, qui tendent à i mputer aux
candidats àla régularisation eux−mêmesl' essentiel des
retards de leur régularisati on". C' est surtout l' exi gence
de passeports en cours de vali dité qui est criti quée à
nouveau. "... la réalité est que les autorités yougoslaves
en particulier ne délivrent ces passeports qu' au compte−
gouttes, qu' elles ne les délivrent que de manière
déli bérément sélective(ai nsi, aucun Albanais du Kosovo
ne semble encore avoir pu se faire délivrer un nouveau
passeport) et que certai nes personnes se sont même
vues refuser la délivrance d' un si mple récépissé de de-
mande de passeport!" La Plate−forme rappelle égale-
ment que de nombreuses archives ont été détruits en
ex−Yougoslavie. De pl us, les passeports délivrés re-
steraient bl oqués pendant des semai nes auprès de la
police del' aéroport de Luxembourg en vue d' en vérifier
l' authenticité. La Plate−forme veut donc se réunir avec
les autorités compétentes afi n d' accélérer, " moyennant
les décisions requises, un processus de régularisation
qui, autrement, risque des' enliser irrémédiablement...".

COOPERATION

Objectif atteint?
Lebudget del'aide au

développement
luxembourgeoises'accroît
− lesconceptspolitiques

pourle distribuer ne
tiennent pastoujoursle
rythme. Lesconstatsdu

débat parlementairesur la
coopération.

Là où les développements
semblent se faire à un rythme
plus lent, c'est dans la réflexion
sur la ligne politique de la
coopération. L'exemple le plus
frappant, la question des pays−
cible, a été évoquée à plusieurs
reprises lors du débat sur la
coopération, mardi au parle-
ment. Lydie Err (LSAP), forte de
son expérience en tant qu'an-
cienne secrétaire d'Etat, a sou-
levéle problèmedeladistorsion
entre le volume global alloué
aux pays−cible et celui, plus
grand, des autres pays àprojets.
Et sa collègue Renée Wagener
(Déi Gréng) aservi l'exemple de
l'Ile Maurice, qui avait été
évincée du club des pays−cible,
il y a quelques années ... − pour
continuer à recevoir plus d'ar-
gent qu'un pays−cible commele
Laos.

Inconséquence
Un autre sujet qui avait fait

couler beaucoup d'encre avant
le débat, les critiques dela Cour
des comptes vis−à−vis des rela-
tionsfinancières entre ministère
et ONG, démontre également la
nécessité d'adaptations structu-
relles: la législation ne corres-
pond pas à la pratique journa-
lière des flux financiers et sur-
tout du contrôle des dépenses.
Si la mode des audits s'est déjà
installée dans le monde de la
coopération, la Cour réclame
des évaluations plus "systémati-
ques". A la Chambre, tout le
monde était d'accord pour dire
qu'il n'yapas de différendpoliti-
que dans cette question et qu'il

s'agit si mplement deréformerla
loi sur certains points d'ordre
technique.
Al'heure duvote des motions

par contre, leconsensus n'aplus
été aussi large. Si les cinq mo-
tions de Lydie Err (dont une
pour l'introduction d'un statut
pour les coopérants, une autre
pour une évaluation dela politi-
quedes pays−cible)sont passées
à l'unani mité, les motions de
"Déi Gréng" ont subi unsort plus
triste. Le ministre et sa majorité
ont eu du mal à comprendre le
sens d'unecampagne desensibi-
lisation pour le public luxem-
bourgeois, lui expliquant la
nécessité d'augmenter constam-
ment l'aide au développement −
et ceci bien qu'une motioniden-
tique eût déjà été introduite, et
votéeàl'unanimité, àdeuxrepri-
ses, en 1997 et en 1999. Vote
négatif également pour la deu-
xièmepropositiondes Verts, cel-
le de créer, à l'instar de pays
comme les Pays−Bas, un obser-
vatoire de la coopération. Cette
motionavait étérejetée en 1999,
mais le groupe libéral l'avait
alorssoutenue. Mardi, suiteàl'a-
vis négatif de M. Goerens, elle
succombaàlaguillotineduvote.
Cela n'empêchera pas qu'un ac-
compagnement critiquedelapo-
litique d'aide au développement
devienne de plus en plus i mpor-
tant − surtout dans la perspecti-
ve d'un budget dont onannonce
qu'il va encore s'accroître pour
atteindre un pour cent du RNB
en2005.

(ergué)− Heuréka, nous avons
atteint les 0,7 pour cent! En
menant une politique d'augmen-
tation constante de la part de
l'aide au développement dans le
revenu national brut, le Gouver-
nement a pu atteindre pour
l'année 2000 un but que le
Luxembourg s'était posé il y a
presque 35 ans, de concert avec
les autres pays membres de
l' OCDE.
Le fait de disposer d'un bud-

get de plus en plus substantiel
n'apasseulement changéladon-

ne de la coopération
luxembourgeoise en ter-
mes quantitatifs. Ces
dernières années, des
développements struc-
turels i mportants ont eu
lieu. Après le bureau
d'assistance technique,
qui conseille les ONG
dans la constitution de
demandes de cofinance-
ment de projets, l'année
2000 a vu la création
d'un Service d'appui à
l'éducation au dévelop-
pement, qui doit être un
outil pédagogique pour
les écoles. Les ONGpeu-
vent également, depuis
un certaintemps, recou-
rir à des offres deforma-
tion en gestion de pro-
jets.
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künftigeEigenheimbesitzerInnen
beschränken. Auch Mietkautio-
nen soll der Staat bei finanz-
schwachen MietanwärterInnen
vorschießen. Eine andere Idee,
um Haushalten mit geringerem
Einkommen unter die Arme zu
greifen, ist der sogenannte Miet-
kauf. Der sieht vor, dass Gemein-
den Wohnraum zur Verfügung
stellen, den die BewohnerInnen
nach einer gewissen Frist über-
nehmenkönnten. Sie würdenge-
wissermaßenüber den Mietpreis
Eigentumerwerben.
Eine Änderung speziell für

MieterInnen könnte schon bald
eintreten: Eine interne Arbeits-
gruppe des Wohnungsministe-
riums diskutiert und prüft zur-
zeit verschiedene Gestaltungs-
möglichkeiten eines "Mietzu-
schusses".
Den StreiterInnen für bezahl-

baren Wohnraum, die übrigens
überwiegend aus demsozialde-
mokratischen Spektrum kom-
men, ist das bisherige Tempo
der Regierungin dieser Frage al-
lerdings zulangsam. "Angesichts
der Diskussion um 700.000 Ein-
wohner läuft uns die Zeit da-
von", so Schneider. Die Bürger-
initiative hat ihre neun Forde-
rungen deshalbin Petitionsform
gegossen (www.bi−wunnen.lu).
Unterschriften werden voraus-
sichtlich bis Januar nächsten
Jahres gesammelt. Dann soll i m
Parlament eine große Debatte
zumThema Wohnungsbau statt-
finden. Davor allerdings wollen
die Mitglieder bei m Wohnungs-
bauminister Fernand Boden vor-
sprechen.


